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PORTAL HIDALGO 
TRANSFORMANDO 
ABELARDO PÉREZ ESTRADA 
 
EL PODER DE LA INFORMACIÓN 
Dice el dicho, que la información es poder, yo le agregaría, que el poder está en la 
información bien utilizada, de lo contrario podría llegar a ser contraproducente sacarla a la 
luz, ya que puede victimizar al evidenciado. 
Un gran logro del presidente Andrés Manuel, cuando fue jefe de gobierno de la CDMX, 
fue, que logró controlar la agenda diaria, salía en conferencia de prensa muy temprano, 
igual que lo hace actualmente y fijaba los temas a los que tenían que dar seguimiento los 
medios y que tenía que estar respondiendo el entonces presidente Vicente Fox. 
En aquel tiempo, el control de la agenda del presidente López Obrador, evito que Vicente 
Fox, presidente en turno, fijara los temas que le interesaban y que incluso lo tenían 
cómodo, y lo ponía en una posición débil y muchas veces complicada, porque no sabía 
que tema podría cada día y muchas veces no estaba preparado para responder y muchas 
veces quedaba acorralado buscando una respuesta, quien no recuerda la famosa frase de 
su vocero “lo que el presidente quiso decir”. 
El control de la agenda fue prioridad desde el inicio del mandato de AMLO, y desde 
opositores hasta medios de comunicación, pasando por algunos mandatarios y 
organismos internacionales, los tenía respondiendo a los temas, ofensas, peticiones de 
disculpas, etc. 
Sin embargo, el presidente perdió este control hace unos días, cuando se filtró la 
información hackeada por el grupo guacamaya, donde desde ese día, el presidente tiene 
que estar respondiendo la mayoría de los días a cada nueva filtración. 
Por si fuera poco, se le adiciona el lanzamiento del libro “EL REY DEL CA$H”, al cual ya 
le ha dedicado varios segmentos de la mañanera, que han ido desde desestimarlo hasta 
culpar a los enemigos neoliberales. 
La información filtrada no nos ha sorprendido del todo, ya que sabíamos de algún modo 
que el presidente tenía problemas de salud, o que no podía vivir con 200 pesos en la 
cartera, o que la guerra contra el huachicol fue una cortina de humo, el desabasto de 
medicamentos como mínimo ineficiencia, la opacidad de contratos de SEDENA, las 
actividades de espionaje contra opositores o la corrupción que va desde su familia a los 
colaboradores, incluyendo los no tan cercanos, y un largo etc. 
El problema de tanta información es que ya se ha diluido la fuerza entre tanta filtración, 
diferente sería, si “algún”, líder ya sea político, empresarial o de la sociedad civil, le diera 
seguimiento, utilizando las instituciones para alguna denuncia, solicitando información vía 
transparencia o al menos hacer un recuento de lo mas importante, para que no se olvide, 
creo que está muy claro que tenemos una memoria muy corta, por lo menos en lo que 
respecta a los usos y abusos de la clase política. 
 

 



 

 

La lógica dice que seguiremos cada día recibiendo filtraciones, ya que hay una carrera por 
la primicia en todos los medios de comunicación que tienen acceso a esos 6 terabytes, 
llegando a filtrar incluso, nimiedades como si el General Sandoval mandaba bordar sus 
toallas, con la misma difusión de que SEDENA tenia conocimiento de la intención de 
asesinar al empresario “Jorge” y al día siguiente reportar su asesinato. 
Para dar seguimiento y aprovechar esta información filtrada, se necesita de algún líder de 
opinión que no “tenga cola” para no ser silenciado como ha pasado con quien ha 
intentado ponérsele al frente al presidente, desafortunadamente no hay muchos que 
puedan y quieran hacerlo. 
Por lo pronto nos queda a los ciudadanos, tomar conciencia y analizar la información 
filtrada para hacernos nuestro propio juicio y determinar si los actuales son iguales, 
mejores o incluso peores, a mi juico, no pueden ser mejores ya que la mayoría aprendió 
de y con los peores. 

https://portalhidalgo.com/transformando-22/ 

 
SEMANARIO LOS PERIODISTAS 
AMBIGÚ 
MARTHA ELBA TORRES MARTÍNEZ 
 
 NO TIENEN PALABRA: SILVANO 
+ ¿QUÉ LE PASA A DANTE? 
 
A un año 10 días de entregar la gubernatura de Michoacán, Silvano Aureoles convocó 
este lunes 10, a un encuentro con medios del estado sin límites de temas y tiempo. Y sí 
que habló mucho y de todo. Una hora y media en la que informó que se 
“desmichoacaniza” por motivo de su gira nacional de promoción a sus aspiraciones como 
candidato presidencial por la alianza opositora y residirá temporalmente en la CDMX. 

Al desayuno, los clásicos gorrones y más orejas que interesados por cuestionar e indagar 
para el interés noticioso de cada quien, y que neta, es lo que le da sabor al caldo. El 
retorno abierto de la leal Helena Cintora -encargada de prensa en la campaña por la 
gubernatura del 2015-, a la agenda mediática de Silvano, apoyándolo hoy como 
ciudadano con aspiraciones. Lo que sorprendió fue esa misteriosa aparición de la ex 
directora de Información de la CGCS, Yami García, que en su año sabático se mantuvo al 
margen de las golpizas a su ex jefe. 

Con la pérdida del poder público se pierden los “grandes amigos” del gobernante, 
incluidos los de la prensa. “Tienes que entender que hay cosas de los seres humanos que 
ya no cambian y siempre va a aparecer, y se llama ingratitud”, me respondió a la primera 
pregunta que le lancé, a propósito de que sus principales detractores sean precisamente 
ex colaboradores y ex perredistas. Mencioné a dos: Juan Pablo Celis y Giulianna 
Bugarini, ambos piezas de Bedolla en el partido Morena. 

Motu proprio, Silvano sumó a Juan Carlos Barragán y a “Juanito” Bedolla, por eso del 
chiripazo para la candidatura y la gubernatura. 

 

https://portalhidalgo.com/transformando-22/


 

“Como te explicas a un tipejo (Barragán) que conmigo fue todo, director del Icatmi, del 
Telebachillerato, secretario de Desarrollo Social, ¡todo! y se la pasa despotricando. Se 
muerde la lengua y le escurre la sangre cada vez que habla de corruptos. Neta, ¿alguien 
le creerá cuando acusa a otros de corrupción? No me ocupo de eso normalmente, pero 
porque lo preguntas te lo digo. Y así muchos más. La mitad del gabinete (actual), 
trabajaban conmigo. Piensan que si me critican, me calumnian, se va a borrar el pasado, 
pero eso no se borra. Por eso todos los días hablan de mí, no se pueden deshacer de mí. 
Duermen, sueñan conmigo, se levantan y siguen pensando en mí, es una cosa terrible. 
Hasta ´Juanito´ Bedolla hace lo mismo. Pero yo sí se agradecer, porque cuando se pudo, 
ayudé. Celis, todos trabajaron conmigo y ahora me acusan de corrupto. Es esta mezcla 
fea que les hace mucho daño, rencor, resentimiento, envidia, pero es de ellos. Yo he 
cumplido en el terreno político y en la parte que me toca. Al final la historia pone a todos 
en su lugar y ya verás donde estarán muy pronto”. 

Y como tenía que suceder, a las escabrosas declaraciones del ex gobernador perredista, 
se cargó la batería con notas de reacción: 

Celis Silva habló de que habrá marcaje personal hacia el exmandatario, pues la 
aspiración presidencial puede ser un pretexto para no enfrentar las 800 denuncias sobre 
el mal manejo de los recursos públicos, presentadas por el actual gobernador. ¡Uta! 
¿tantas? Barragán dice que son 12 mil millones de pesos que investiga la Contraloría 
estatal y 50 mil mdp, la Fiscalía General de la República. Casi todo el presupuesto de 
egresos de 2021. 

En el desayuno, Jorge Hidalgo, de Portal Hidalgo, le había preguntado si no le preocupa 
que le integren un expediente como al tamaulipeco Francisco Cabeza de Vaca y lo 
arrinconen. 

“Estoy absolutamente claro de eso. Pero hay dos vertientes: una, es lo técnico, jurídico, 
financiero y administrativo, que ahí no tienen nada, y la otra que se lo inventen, porque 
siempre esta esa vía. Porque una cosa es que haya algo que me incrimine a mí, y lo otro 
es una revancha política. Siempre que cierra una administración, hay cosas que se 
quedan pendientes ya sea por descuido y lo que quieras y hay que revisar. Que alguna 
falla apareció por ahí y hay que atenderla y solventarla y aquí estoy para eso. 

“La otra es una decisión política y las dos las voy a enfrentar. Sin miedo, sin esconderme. 
El viernes 1 de octubre de 2021 anuncié que me retiraría porque necesitaba alejarme de 
la vorágine de la política; me ocupé de atender la salud, en estudiar, estar con mis hijas y 
a eso me dediqué, y no por otra cosa. Pero estoy listo para lo que quieran. Y soy 
consciente que al anunciar que voy por la candidatura, se pongan nerviosos y comiencen 
a mandar notas a los medios queriendo opacar. Yo si tengo palabra, no como otros. Dije: 
voy a dejar que hagan su chamba, porque quiero que le vaya bien a Michoacán y en 
consecuencia al gobierno, pero no cumplen su palabra. No la tienen, y he sido blanco de 
ataques todos los días. Pero eso no me asusta y los voy a enfrentar en el terreno que 
quieran”. 

 

 



 

Esto me pudo confirmar que sí hubo acuerdo de no agresión, entre Silvano con el de 
Segob, Adán Augusto López, y con el gobernador morenista entrante. El perredista lo 
respetó, y desde julio pasado que regresó a la vida política aclaró que no tocaría temas 
sobre Michoacán, “pero ya jodieron mucho y va a comenzar a salir la información”… 

                                                                      *** 
No me quede con las ganas de preguntarle a Silvano sobre el final de su expediente X 
sobre la narcoelección en Michoacán. Una respuesta corta: “entregué el expediente a la 
Suprema Corte, a la Fiscalía General de la República, a las Cámaras legislativas del país, 
a congresistas estadunidenses… 

Pues supongo que en algún momento el Presidente lo habría hojeado siquiera. 
-No necesitaba verlo porque el Ejército le informa. 

Ampliaría sobre el tema, a pregunta de un joven reportero sobre la versión de que 
“entregó” la elección a Morena. 

“Falso. Ahí están las evidencias. Había toda la evidencia para anular la elección. Los 
magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federal reconocieron todo lo 
que se documentó, recibieron los testimonios de quienes valientemente expusieron los 
hechos, pero les dio miedo, les tembló. La diferencia fue de 14 mil votos. Con eso llegó 
´Juanito´ Bedolla. Con esa diferencia de 14 mil votos, yo gané la presidencia municipal 
(de Zitácuaro en 2002). Entonces no hay legitimidad, no hay calidad moral… y todos los 
votos con que ganó salieron de un distrito y un par de municipios. Pues ¿a quién van a 
engañar? Y todavía alguien dice que entregué el estado”. 

Pero que el presidente López Obrador pudo ser informado por los militares sobre lo 
sucedido en Michoacán el 6 de junio de 2021, también mantiene mi hilo respecto a ese 
cada vez más difícil de ocultar, distanciamiento no solo político sino también financiero, 
del Ejecutivo Federal con Ramírez Bedolla. Le urge ser refrendado. Ya el alcalde de 
Apatzingán le giró invitación para el 22 de octubre, que se celebra la Constitución de 
1814. Pero, bueno, que tal que se anima AMLO y viene. 

Y lo que son las cosas. La “coordinación editorial” para bajarle a la nota de Silvano y sus 
aspiraciones al 2024, vino a ser el propio Presidente en su mañanera del martes 11, que 
lo mencionó y ayer jueves apareció en su lista de presidenciables de la oposición: 

“De los posibles candidatos nuestros, son tres, y puede ser que haya dos más: Ricardo 
Monreal y ¿cómo se llama?… Noroña, o sea. Pero, ¿saben cuántos candidatos hay del 
bloque conservador?, estaba yo contando ayer, 38. Todavía ayer o antier, Silvano…”. En 
un tuit el aludido solo le precisó que no es “del bloque conservador, sino de la verdadera 
izquierda progresista y por eso le aviso: ¡voy a ser presidente de #México! #ClaroqueSí. 
#SigamosAdelante #PorAmoraMéxico”. 

La putiza a Bedolla, López Obrador ni la peló. Por menos ha defendido a otros 
gobernadores… 

                                                                              *** 



Habrá alianza opositora para el 2024 porque va más allá de la voluntad de los propios 
líderes partidarios, aseguró el ex gobernador michoacano en Morelia. Al día siguiente -
martes 11- se presentaba en la Ciudad de México, la alianza ciudadana “Unid@s”. 

“Todo se polemizó por la iniciativa del PRI sobre la Guardia Nacional, y se fue mucho la 
crítica a Alito. Pero el presidente del PRI no es el PRI, hay mucha militancia, apartidistas, 
sectores que quieren la coalición; la sociedad en general está pidiendo que los partidos se 
junten; a dónde vas lo dicen, porque si no, esto será el desastre. Yo estoy convencido que 
se va a mantener y a eso le abono yo”. 

Por eso va a los estados del país. “Primero, para que me conozcan y a reunirme con mis 
compañeros de partido… 

-Pues serán tres los que queden. 
-Los que sean. Uno. Los que haya. Porque tenemos que levantar al PRD. Luego dialogo 
con periodistas y sostengo encuentros con gente de la sociedad civil más allá del tema 
partidario; tengo reuniones con las iglesias que estén en ánimo, empresarios, 
productores, académicos. La gente está ansiosa de escuchar propuestas en seguridad, 
salud, educación, medio ambiente, clima agua, mujeres, porque si hay un sector ofendido 
como ninguno, es el de las mujeres. Tengo equipos de voluntarios que me ayudan, pero 
yo voy escuchar y a que me conozcan. Sostengo que el mejor candidato de la oposición 
para ganarle a las corcholatas soy yo, porque no me digan, y lo digo con mucho respeto, 
¿ustedes creen que Santiago Creel le va a quitar votos al del frente? ¡Pues no! Ya está 
muy definido ese sector de votos, y yo si les quito votos al oficialismo, porque se requiere 
una carta de izquierda progresista. 

-¿Monreal? 
-Bien, pero no se decide… 

                                                                              *** 
Pero ¿qué le pasa a Dante Delgado? ¿Ya chochea? Innecesariamente va a provocar un 
cisma en Movimiento Ciudadano en Michoacán, que en honor a la verdad ahí la llevan, 
con la supuesta incorporación de Carlos Herrera Tello, como coordinador en el estado 
para ser en el 2024, candidato a diputado federal, porque esa es la versión que ya dejó 
correr. 

A ver. Carlos Herrera fue candidato a gobernador por la alianza PRI, PAN y PRD en 2021, 
perdió y ni las gracias les dio. Es más, a este último partido lo dejó con multas del IEM 
que tuvo que pagar. Si cree Dante que le va meter dinero al Movimiento, está muy 
equivocado; y tampoco votos, porque son de los partidos. Con Silvano Aureoles terminó 
mal, por ingrato y faceto. 

 

Ahora busca encajar con los naranja. “Todos son bienvenidos en Movimiento Ciudadano, 
pero no aceptamos esas viejas prácticas de la imposición de ´liderazgos´ inexistentes. 
Quien quiera, que trabaje, demuestre y haga fila”, respondió anteayer, Toño Carreño, 
coordinador estatal que ha construido partido con los seis alcaldes y más de 60 
coordinaciones municipales. 

 

 



 

¿Se imaginan que todos le renuncien? Carreño Sosa dijo que no se va, pero… A Carlos 
Herrera ya no le va a quedar más que Morena, el PT o Verde. A ver si lo aceptan… 

 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/ambigu-no-
tienen-palabra-silvano 

 

INDICE POLITICO 
FRANCISCO RODRÍGUEZ 

OFRENDA$ MILLONARIAS AL CAUDILLO 
* Saquearon los erarios 
* ¿Honestidad? ¡Cinismo! 
Ni contiene secretos de alcoba publicados por despecho… 

… ni con los #GuacamayaLeaks está patrocinado por la CIA ni ninguna otra agencia del 
malévolo imperio… 

… ni fue inspirado por los conservadores, desgastada muletilla usada por Andrés Manuel 
López Obrador cada vez que se ve en aprietos y que, como siempre, no tiene argumentos 
para refutar. 

Es, eso sí, un retrato de la hipocresía –“no mentir”– y de la deshonestidad –“no robar”– 
que, al lado de los cambios de opinión y del abandono de los principios –“no traicionar”– 
caracteriza a la llamada Cuarta Transformación. 

Una radiografía, también, de cómo esa llamada Cuarta Transformación se hunde cada 
vez más en el fango de la corrupción. 

Y es que sí. Andrés Manuel López Obrador corrompe todo lo que toca. 

En fin, que ha sido gracias al libro El Rey del Ca$h que los mexicanos nos hemos 
enterado de que, desde hace muchos años, AMLO conformó una banda de ladrones y 
asaltantes de los presupuestos públicos con el sólo fin de utilizar el botín para la 
satisfacción de un capricho: hacerse del poder… para desde ahí seguir usando los 
dineros públicos para su provecho y el de sus cercanos. 

Dependencias gubernamentales, entidades federativas, ayuntamientos municipales en 
donde despachaban sus apóstoles, fueron saqueadas para entregar al corrupto caudillo 
millones y millones de pesos. 

Sí, hasta municipios cuyos habitantes han estado y estarán en estado de pobreza 
extrema fueron saqueados para llevarle al tabasqueño las ofrendas en dinero en efectivo 
que les exigía y tal vez aún les sigue demandando. 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/ambigu-no-tienen-palabra-silvano
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Las razones de Elena 
Conozco a Elena Chávez, la autora del libro. 

Hemos trabajado juntos. 

Sé de su profesionalismo y honestidad intelectual. 

Hoy la veo fría, serena, sin señales de rencor por la ruptura de una relación en la que ya 
no se sentía cómoda. 

No desde el momento mismo en el que se percató de cómo AMLO usaba a quienes lo 
rodeaban para extraer recursos públicos, insisto, hasta de los municipios más pobres, 
más necesitados… 

… desde que supo de la entrega a López Obrador de portafolios y maletas retacadas de 
billetes de alta denominación para “la causa” que supuestamente acabaría con los actos 
corruptos, apenas él llegara a la Presidencia de la República. 

… desde que se vio accidentalmente envuelta en acciones que rompían la seguridad 
pública y con la convivencia de los capitalinos, como fue el plantón sobre el Paseo de la 
Reforma… 

… desde que intuyó la hipocresía y después confirmó el cinismo del caudillo y de sus 
apóstoles… 

… desde que constató que López Obrador es tanto o más corrupto como aquellos a 
quienes siempre criticó y sigue criticando. 

A Enrique Peña, por ejemplo, ¡y ya es mucho decir! 

Sé el por qué López Obrador descalifica a Elena Chávez y a su libro. 

Lo que desconozco es porque lo hacen algunos colegas. 

¿Usted sí lo sabe, estimado lector? 

Indicios 
Se sinceró Tatiana Clouthier con el columnista y comentarista Enrique Galván Ochoa a 
quien dijo, en una llamada telefónica, que hay una “jauría” rodeando a López Obrador. 
Son los radicales dizque izquierdistas que dicen querer que todo México viva en la 
pobreza, mientras ellos se llenan los bolsillos recomendando a amigos para que ocupen 
puestos clave –que tengan que ver con dinero y ¡en efectivo!, en otras palabras– en el 
organigrama de la administración pública federal, allanando el paso a contratistas de obra 
y proveedores… empujando sus pagos para que los recursos les lleguen a la brevedad o, 
simplemente, sí les lleguen… creando empresas fantasma con sus familiares y 
conocidos… Los “duros”, pues. You name them, ya que a la hija de El Maquío omitió dar 
sus nombres. * * *  

 



 

 

¿Y si toda esa violencia desatada en Zacatecas es movida por las negras manos de 
alguna “corcholata” obsesionada en eliminar a Ricardo Monreal de la contienda 
presidencial? ¿Y si es el “destapador” mismo, conocido por sus vendettas irracionales y 
eso sí muy apasionadas? El gobernador de la entidad, David Monreal, recuérdese, es 
hermano del aspirante a la candidatura presidencial de Morena. El único que ha 
presentado un proyecto de gobierno y no se ha quedado en la simplona pinta de bardas o 
despliegue de mantas. * * * Atención señora Claudia Sheinbaum y señor Omar García: 
¿Por qué no informaron de la aparición de un cadáver, el domino 9, por la mañana, 
colgado bajo un puente ubicado en la alcaldía Iztapalapa? Junto con la aparición, el 
mismo día, de un comando a bordo de varias camionetas y armados sus ocupantes con 
metralletas en la alcaldía Tlalpan, ya encienden las luces rojas de alerta sobre lo que está 
sucediendo en la capital nacional. * * * AMLO y Marcelo Ebrard le están jalando muy 
fuerte los bigotes al gato de los vecinos del norte. Nadie cree las versiones surgidas de la 
Cancillería y de Palacio Nacional de que no hay un acuerdo con la Federación Rusa para 
la instalación de su sistema satelital –¿para espionaje?— Glonass, cuando la embajada 
de aquel país en México y su agencia oficial de información, Sputnik,  la confirmaron 
desde el viernes pasado. ¿No mentir? * * * Por hoy es todo. Gracias por leer hasta aquí. 
Y, como siempre le deseo ¡buenas gracias y muchos, muchos días! 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/indice-politico-
ofrenda-millonarias-al-caudillo/ 

 

METAPOLITICA 
ENFOQUE ELECTORAL  
DAVID ALEJANDRO DELGADO ARROYO 
 
 INFORME PAÍS 2020 
El 14 de octubre a las 10 de la mañana se llevará a cabo la presentación formal del 
“Informe País 2020, el curso de la democracia en México”, que representa un termómetro 
de la democracia en nuestro país que coordina el Instituto Nacional Electoral (INE), como 
una de las vertientes de la Estrategia Nacional de Cultura Cívica 2017-2023 del mismo 
INE. 
El documento es producto de un esfuerzo interinstitucional entre el INE y el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), así como de la Secretaría de Gobernación y 
del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, además de diversos académicos 
destacados. 

Tiene como fuente principal de información la Encuesta Nacional de Cultura Cívica 2020, 
conocida como Encuci, para lo cual se instaló el Comité Técnico de Expertos integrado 
por 14 especialistas de diversas instituciones académicas y públicas. 
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Dicha encuesta se levantó entre el 17 de agosto al 18 de septiembre de 2020, con un 
tamaño de la muestra de 25 mil 113 viviendas y cuya población objetivo del estudio tenía 
15 años y más. 

Aunque también utiliza otras fuentes como el Informe Latinobarómetro y la Encuesta 
Mundial de Valores 2017-2020, entre otras. 

Entre los datos que nos aporta, podemos localizar en materia de percepción de la 
legalidad, que el 34% respondió que cree mucho y algo que los gobernantes mexicanos 
respetan las leyes, en tanto que el 66% respondió que poco o nada. 

Afortunadamente, cuando se les solicita preferencia sobre diversas frases, encontramos 
que la siguiente: “Si la democracia es preferible a cualquier otra forma de gobierno”, el 
65% la apoya. Aunque es preocupante el 16% que respalda la frase: “Da lo mismo un 
régimen democrático que uno no democrático”; en tanto que un 16% apoya la frase: “En 
algunas circunstancias, un gobierno no democrático puede ser mejor”. 

En términos de confianza hacia instituciones y grupos sociales, las que encabezan con 
Mucha y Algo son las universidades públicas con el 70%, seguidas del Ejército y Marina 
con el 64%; la Guardia Nacional con 61%; el Instituto Nacional Electoral con 60%; grupos 
de vecinos con el 52%; organizaciones sociales con el 51%; sacerdotes, pastores o 
ministros de algún culto con el 51%; medios de comunicación con el 49%; empresarios 
con el 46%; sindicatos con el 31%; policía con el 28%; senadores y diputados federales 
con el 23%; diputados locales con el 23%, y partidos políticos con el 22%. 

Curiosamente hay un 63% que se inclina por estar satisfecha con la democracia en el sur, 
mientras que en el contrastante centro es sólo el 47%, seguido del occidente con el 48%. 

Afortunadamente, quienes perciben muy y algo libertad del voto en el país es un 85%, 
pero en cuanto a Libertad de expresión ese mismo calificativo lo da el 66%. 

En términos de la autoridad que mejor representa, por edad, se puede encontrar en el 
Informe País que la juventud de 15 a 17 años se siente mejor representada por quienes 
ocupan las presidencias municipales (33%) que los demás grupos etarios, en tanto que 
las personas mayores de 60 años se sienten mejor representadas por el presidente de la 
República (31%) y esa percepción tiende a bajar con la edad. 

Asimismo, salta de manera relevante que cuando se pregunta sobre la representatividad 
por nivel educativo, quienes tienen un grado superior responden que “Ninguno”, mientras 
que aquellos que sólo tienen preescolar o sin educación en un 32% refieren que los 
representa el presidente de la República, tendiendo a decrecer con el incremento del nivel 
educativo. 

 

 

 



En suma, el Informe País representa un caudal de datos e información para medir la 
calidad de la democracia en nuestro país, con lo que la presentación de esta semana 
detonará múltiples presentaciones para socializar su contenido y abrir la deliberación 
pública. 

https://metapolitica.news/2022/10/13/enfoque-electoral-informe-pais-2020/ 

 

AHUIZOTE 
COORDENADAS POLÍTICAS 
FERNANDO PÉREZ CHÁVEZ 
 
VACIÓ DE PODER EN PENJAMILLO  

 ¡Inseguridad y Crisis Política!.  

 Congreso del Estado Incapaz.  

A pesar de la ingobernabilidad, inseguridad y crisis política en el municipio de Penjamillo, 
el Congreso del Estado sigue sin intervenir, ante la ausencia del síndico y de cuatro de los 
nueve regidores.  

La verdad que es lo que está esperando la LXXV Legislatura de Michoacán, para atender 
el caso, luego de que designó a Xóchitl Karely del Río Carranza como encargada del 
despacho de la presidencia, luego del secuestro del alcalde electo Gilberto Mejía 
Salgado.  

Y es que la crisis política inició con el secuestro de Mejía Salgado el 29 de junio de 2021, 
luego de que ganó los comicios municipales al ser secuestrado por un grupo armado, así 
que no tomo posesión como alcalde y hasta la fecha no se sabe nada del secuestro.  

Ante esta situación renunció todo el cabildo y el Congreso del Estado designó a la síndica 
Xóchiltl Karely como presidenta municipal provisional y llamaron su suplente, pero las 
cosas no han funcionado y el pasado 7 de octubre presentaron su renuncia la síndica y 
cuatro de los nueve regidores.  

Por otro lado, no obstante que el Congreso del Estado ya tiene conocimiento de esta 
situación  de ingobernabilidad que existe en el municipio de Penjamillo, no ha tomado 
cartas en el asunto, para proceder a la desaparición de poderes y nombran un Consejo 
Ciudadano.  

Finalmente la incertidumbre invade a los habitantes de ese municipio en que muchos 
trámites no se pueden realizar, ante el vació de poder que existe y el Congreso del Estado 
bien gracias, como si n o pasará nada.  

http://www.ahuizote.com/2022/10/29/vacio-de-poder-en-penjamillo-columna-
coordenadas-politicas/ 
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LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
EL PRESIDENTE SIN PRETEXTOS NI SALIDAS PARA ENTREGAR BUENOS 
RESULTADOS EN SEGURIDAD 
*FORTALECE CEDH PERFILES PARA RESOLUCIÓN DE CONFLICTOS Y JUSTICIA 
RESTAURATIVA. 
El secretario de la Comisión de Gobernación, Francisco Huacuz Esquivel, dijo que, a 
partir de la reforma a la Guardia Nacional, “el partido oficial ni el presidente, podrán 
pretextar que el PRD y los legisladores que votaron a favor no estamos con México. 

Argumentó que por errática estrategia de seguridad es indispensable la presencia de 
Fuerzas Armadas, que por ello se dotó al gobierno federal de los instrumentos legales 
para que entregue resultados, aseveró el legislador perredista. 
Ahora la Cámara de Diputados tendrá la potestad de fiscalizar y regular las nuevas 
disposiciones del artículo Quinto Transitorio. 
Tras votar en favor de la reforma al artículo Quinto Transitorio, donde se amplió la 
participación de las Fuerzas Armadas en el combate a la criminalidad hasta el 2028, 
Huacus Esquivel aseguró que ahora el gobierno federal no tendrá “pretextos ni salidas 
demagógicas” para entregar los resultados que exige la sociedad. 
Luego de celebrarse la sesión en la Cámara de Diputados donde se aprobó la minuta que 
reforma la Ley de la Guardia Nacional y donde se extiende hasta el 2028 la presencia del 
ejército mexicano en tareas de seguridad pública, puntualizó que su voto a favor de la 
iniciativa se fundó a partir del brutal fracaso del gobierno federal para contener y resolver 
la inseguridad. 
El también integrante de la Comisión de Seguridad y Protección Ciudadana en la Cámara 
de Diputados advirtió que el PRD es un partido aliado de México. 
Ahora la Cámara de Diputados asumirá la potestad de observar, regular y fiscalizar el 
desempeño de la Guardia Nacional en cuanto a los resultados, y, sobre todo, ser garantes 
de que la estrategia promovida desde el gobierno, cumpla con los ordenamientos jurídicos 
fijados al Quinto Transitorio por este poder legislativo. 
FORTALECE CEDH PERFILES PARA RESOLUCIÓN DE CONFLICTOS Y JUSTICIA 
RESTAURATIVA……La Comisión Estatal de los Derechos Humanos en Michoacán inició 
la formación y profesionalización de personas servidoras públicas del organismo, en 
materia de medios alternos de solución de controversias y justicia restaurativa. 
Las actividades teórico-prácticas se realizaron por tres días, con la participación de 30 
personas servidoras públicas de las seis Visitadurías Regionales: Apatzingán, Lázaro 
Cárdenas, Morelia, Uruapan, Zamora y Uruapan; y de las tres Visitadurías Auxiliares de 
La Piedad, Huetamo y Paracho; así como de la Coordinación de Orientación Legal, 
Quejas y Seguimiento. 
Con esta acción la CEDH busca fortalecer los perfiles de las personas servidoras públicas 
del organismo para contar con profesionales que tengan los conocimientos en materia de 
resolución de conflictos y justicia restaurativa; a fin de despresurizar la atención de quejas 
y solicitudes ciudadanas. 
 

 

 



 

Las actividades se realizaron con el apoyo de facilitadores del Centro Estatal de Justicia 
Alternativa y Restaurativa del Poder Judicial de Michoacán, quienes apoyaron a la 
Comisión en la evaluación de los perfiles adecuados que respondan a esta demanda 
social, a través de la aplicación de los procesos necesarios para la resolución de 
controversias entre las partes. 
Estos mecanismos, como la mediación y la conciliación, son una herramienta en la que se 
ha apoyado de manera cotidiana esta CEDH Michoacán, siempre que no se trate de 
violaciones graves; y, privilegiando, en todo momento, el respeto a los derechos humanos 
de todas, todos y todes. 
A través de la Subcoordinación de Medios Alternos de Solución de Conflictos y Justicia 
Restaurativa del organismo, se canalizan aquellos asuntos susceptibles de atender, a 
través de medidas conciliadas o prácticas restaurativas que permitan poner fin a una 
inquietud ciudadana. 
Esta dinámica ha permitido evaluar la solicitud de los interesados para determinar si es 
susceptible de someterse al procedimiento de los mecanismos alternativos, brindar la 
asesoría que el caso amerite; y, conducir el proceso, atendiendo los principios y 
necesidades de las partes; de manera libre y voluntaria. 
En ese sentido, los perfiles evaluados fortalecerán la tarea de solución de conflictos, 
propiciando una atención inmediata a los agraviados, acorde a sus necesidades; y, la 
reparación integral, ante la presunta vulneración a sus derechos humanos. 

http://www.ahuizote.com/2022/10/29/el-presidente-sin-pretextos-ni-salidas-para-
entregar-buenos-resultados-en-seguridad-la-columna/ 

 

ACUEDUCTO ONLINE 
LIBRE EXPRESIÓN 

CARLOS ALBERTO MONGE MONTAÑO 
 

EL REY DEL CASH  
“Cuando pruebas las comodidades y mieles que deja el dinero, la percepción cambia, los 
valores se aniquilan y la moral simplemente se convierte en un estorbo. ¿O hay mayor 
prueba de lo que digo que vivir en un palacio donde el oro brilla hasta en las sillas?” Elena 
Chávez en El Rey del Cash. 
No tengo duda de que Andrés Manuel López Obrador pasará a la historia como uno de 
los políticos más corruptos del país. Lo que no termino de entender, es por qué tanto 
político de tiempo completo y de todos los colores disfrutan de ser sus títeres y floreros. 

¿Qué o quiénes están detrás de López Obrador, que muchos de sus feligreses en el 
poder, parecen tenerle pánico? 

No es suficiente explicar semejante sumisión en el pragmatismo más elemental, en la 
conformidad de tener una posición que les permita vivir del erario, a grado tal de aceptar 
culpas y quedarse callados. 
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El libro testimonial “El Rey del Cash” de Elena Chávez, describe valientemente 
situaciones que evidencian una presunta red de corrupción a través del manejo de dinero 
en efectivo, en el que pudieron participar el propio López Obrador y sus más cercanos 
colaboradores y familiares. 

Se trata de recuerdos, anécdotas y circunstancias que vivió la entonces pareja 
sentimental de César Yáñez, uno de los personajes más cercanos y de mayor confianza 
del tabasqueño, prácticamente su sombra en las tres campañas presidenciales. 

Varias ya se conocían, pero son anécdotas que cobran notoriedad, especialmente porque 
algunas de esas acciones fueron sancionadas y personajes de confianza del tabasqueño, 
pisaron la cárcel. Las evidencias son públicas, hay videos que exhiben a sus empleados y 
hermanos como Martín y Pío. 

No hay más que de dos sopas, el inquilino de Palacio Nacional es extraordinariamente 
limitado o lidera la mafia de corrupción. 

Como lo advierte la propia Elena Chávez en “El Rey del Cash”, es un libro testimonial que 
incluye algunas copias de pantalla de conversaciones por WhatsApp y las declaraciones 
patrimoniales que presentaron López Obrador, Marcelo Ebrard, César Yáñez y Alejandro 
Esquer, que sirven como ejemplo para evidenciar la inexplicable acumulación de 
propiedades. Lo menos que debería obligar, es una investigación por presunto 
enriquecimiento ilícito. 

Por si faltaran pruebas, el propio López Obrador ha reconocido que los dineros que 
recibían fueron “aportaciones” al movimiento, pero, no se reportaban, no conocieron de 
ellas las autoridades electorales. 

Para colmo, han cobrado diezmo a los trabajadores de los gobiernos del PRD, donde 
estuvieron antes de construir Morena. Las quejas de trabajadores se conocieron incluso 
en Michoacán durante los gobiernos de Lázaro Cárdenas Batel y Leonel Godoy Rangel. 
Pero no era todo, las anécdotas y entrevistas que incluye “El Rey del Cash”, advierten del 
presunto saqueo a las arcas de gobiernos estatales y municipales donde gobernaban 
seguidores de López Obrador. 

Es una explicación que permite entender de qué vivió el tabasqueño y su familia durante 
12 años de campaña proselitista recorriendo el país entero y llevando a cabo 
movilizaciones y plantones que requirieron miles de millones de pesos; además, alcanzó 
para viajes, lujos y empresas de sus hijos, hasta para un rancho presuntamente 
heredado. 

Con su testimonio, Elena Chávez, da luz a lo que ya un nutrido grupo de mexicanos 
sabemos: López Obrador es un corrupto que ha sabido manejar a las masas, que supo 
edificar una imagen desde la oposición y que no ha tenido empacho en utilizar a políticos 
pragmáticos urgidos de poder y dinero para lograr su objetivo. 

Vale la pena leer “El Rey del Cash”. Permite atar algunos cabos y confirmar sospechas. 
Elena Chávez ha comprometido una secuela más periodística y con pruebas. Espero que 
así sea y llegue  rápido. 

 



 

Por lo pronto, vale recordar que, en el mundo de la política y el poder, difícilmente hay 
coincidencias. Primero fue “Guacamayas”, ahora este libro testimonial… ¿qué sigue? 

Con la esperanza de que haya una próxima vez… me despido, gracias. 

https://acueductoonline.com/el-rey-del-cash-carlos-alberto-monge-montano/ 

QUADRATIN 
LA OPCIÓN 
JORGE VÍLCHEZ 
 
 El ex gobernador Silvano Aureoles Conejo ha levantado la mano y dice que quiere ser 
presidente de México.   Por tal declaración han surgido opiniones encontradas que 
podrían reflejar el grado de animadversión o simpatía generados por el propio Aureoles 
Conejo durante y después de haber conducido la administración estatal michoacana.   El 
bombardeo de noticias en contra del pasado gobierno michoacano ha sido incesante, 
sobre todo a partir de la víspera y/o la inauguración del actual gobierno bedollista.   No 
hubo espera a las conclusiones que tienen que llegar las autoridades competentes 
respecto a las investigaciones que se realizan o se realizarán al manejo de los recursos 
financieros aplicados durante los seis años de la administración silvanista. Pero  el ex 
mandatario estatal ha desdeñado las criticas, incluso de quienes parecen olvidar que 
fueron sus colaboradores.  Hoy hay una descalificación fulminante en contra del gobierno 
de Silvano Aureoles, tal y como también se registró hacia la administración que presidió 
Leonel Godoy Rangel o la que condujo Fausto Vallejo Figueroa. ¿Alguien habla hoy de 
esos dos periodos gubernamentales de los que se comentaba que hubo un crecimiento 
exponencial de la inseguridad, la violencia o de la Ilegalidad administrativa en 
Michoacán?   El ex gobernador desecha la idea de que la indagatoria en su contra por el 
presunto delito de desvío de recursos sea un obstáculo para sus aspiraciones 
presidenciales, y exclama que irá a hasta las últimas consecuencias, ya que “tal 
investigación forma parte de una persecución política”.   Tampoco ve como una debilidad 
que su partido, el PRD, se encuentre hoy disminuido, “que no agonizante”, por lo que ha 
convocado a los dirigentes del PAN, PRI y PAN a conformar un frente amplio opositor que 
busque arrebatarle la silla Presidencial a Morena.   El ex mandatario estatal dice contar 
con proyecto, capacidad y experiencia. Anota que, por diversas razones hoy lamentables 
que han surgido en el gobierno morenista, se requiere un cambio urgente de rumbo del 
país.   En ruedas de prensa, Silvano Aureoles ha anunciado que quiere encabezar un 
proyecto de nación y quiere ser Presidente de México.   Por ello, ya ha comenzado a 
recorrer cada uno de los 32 estados de la República Mexicana para dar a conocer su 
proyecto de nación que quiere construir a partir del 2024.   “Estoy listo para competir 
adentro, con las mujeres y hombres de Va por México, y listo para competir contra quien 
sea que postule Morena”, le declaró a un medio de circulación nacional y lo reiteró en un 
encuentro que sostuvo con medios de comunicación locales.   Así, el ex gobernador 
Silvano Aureoles Conejo va a una competencia política de la que, a simple vista, hoy no 
parece favorecerle.   Al tiempo.   Derogar Ley de Uso de Cubrebocas, demanda   Ramírez 
Bedolla. 
 
 
 
 
 

https://acueductoonline.com/el-rey-del-cash-carlos-alberto-monge-montano/


 
 
 El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla exhorta a los integrantes de la LXXV Legislatura 
local derogar la Ley que Regula el Uso del Cubrebocas en Michoacán, y con ello, eliminar 
su obligatoriedad en espacios cerrados donde exista la sana distancia. Luego de que la 
Secretaría de Salud (SSA) determinara anular el uso de mascarillas en personas 
vacunadas contra Covid-19 y sin padecimientos inmunodepresores, el mandatario estatal 
pidió a las y los diputados anular la normatividad que se aprobó en 2020 y en su lugar, 
homologar los lineamientos de prevención con los de la Federación. Dichos criterios 
establecen la eliminación de filtros sanitarios y tapetes sanitizantes, así como el uso de 
mascarillas en espacios cerrados donde se garantice una distancia de 1.5 metros entre 
personas y recomienda continuar su portación en lugares de trabajo mal ventilados o con 
alta exposición a fuentes de contagio como los hospitales y el transporte público, entre 
otros. Ramírez Bedolla recordó que, en días pasados, el Ejecutivo del estado envió al 
Congreso local una iniciativa para que la Secretaría de Salud en Michoacán (SSM) sea 
quien defina los mecanismos de contención a los contagios por el virus del SARS-CoV-2, 
por lo que urgió atender este tema y llevarlo al pleno para su respectiva aprobación.  
 Presea Constitución de 1814 a la Universidad Michoacana    Tras propuesta del diputado 
petista Reyes Galindo Pedraza, el Pleno de la 75 Legislatura reconocerá a la Universidad 
Michoacana de San Nicolás Hidalgo (UMSNH) con la entrega de la Presea “Constitución 
de 1814”, misma que será otorgada en Sesión Solemne el próximo 22 de octubre en la 
ciudad de Apatzingán. Las y los diputados integrantes de la Junta de Coordinación 
Política, sustentaron la decisión al destacar los grandes aportes de la UMSNH en pro de 
la investigación científica y por la formación de profesionistas que han puesto en alto al 
Estado y a la Nación a nivel internacional. Sin duda, la Universidad Michoacana pasa hoy 
por uno de sus mejores momentos, ya que tal reconocimiento coincide con el que, por 
otro lado, le ha hecho al rector Raúl Cárdenas Navarro la revista CE Research, que 
coloca al rector de la UMSNH dentro de los primeros 10 rectores de universidades 
públicas en México.  Urge en México  unión  fuerzas políticas, plantea legisladora Mónica 
Valdez    En México hoy más que nunca, resulta primordial fortalecer el Federalismo 
garantizando los pesos y contrapesos entre los Poderes y los órdenes de gobierno, 
recalcó la diputada Mónica Valdez Pulido, integrante del Grupo Parlamentario del Partido 
de la Revolución Democrática en la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. La 
diputada por el Distrito de Zacapu recalcó que la situación por la que atraviesa el país, 
hace urgente que la unión de fuerzas tendientes a generar acciones que favorezcan las 
decisiones plurales por encima de las de imposición. “Nos encontramos en una situación 
de alerta nacional, frente a las posturas totalitarias, polarizantes y contrario al régimen 
democrático que por años y con mucho esfuerzo hemos construido en México, por eso es 
urgente que la ciudadanía tenga mayor capacidad para influir en las decisiones del país, 
comenzando por aquellas que inciden en la calidad de vida de la gente, con un gobierno 
de la ciudadanía y no uno del Presidente de la República   Agroparque de Morelia, 
alternativa de inversión, dice alcalde Alfonso Martínez    “Morelia es un lugar mágico que 
queremos compartir con el mundo y qué mejor que hacerlo en el Congreso 
Mesoamericano de Consejos Agroalimentarios, para darles a conocer el proyecto del 
Agroparque que lanzaremos en los siguientes días y que puedan tener alternativas de 
inversión los países invitados que hoy nos visitan”, expresó el presidente municipal 
Alfonso Martínez Alcázar en la inauguración de este evento internacional.  
 
 
 
 



 
 
 Al dar la bienvenida a representantes de Estados Unidos, Guatemala, Honduras, 
Nicaragua y Colombia, países invitados a este Congreso, el alcalde recalcó que Morelia 
tiene muchas similitudes con cada uno, por ello la importancia de este evento en el que 
conocerán las virtudes de la capital michoacana, que cuenta con una ubicación geográfica 
privilegiada y se consolida como el corazón del Diamante de México.  
Legal  la  integración del Consejo Estatal de  Morena en Michoacán   El Instituto Nacional 
Electoral validó la integración del Consejo Estatal de Morena en Michoacán y, 
consecuentemente, la legalidad del Comité Ejecutivo Estatal de este organismo político en 
la entidad, que preside Juan Pablo Celis Silva. Un documento  signado el pasado 7 de 
octubre por la directora del Secretariado, Daniela Casar García, da cuenta del registro 
formal de la lista de los 120 consejeros michoacanos designados en  este organismo 
político, sin observación alguna.  
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-opcion-104/ 
 
 
LIBROS DE AYER Y HOY  
TERESA GIL 
 Todo lo ilumina. Ochenta años y retos de la Unison             
laislaquebrillaba@yahoo.com.mx El  12 de octubre de 1942, si hubo un verdadero 
descubrimiento en el estado norteño de Sonora. Nació una de la universidades públicas 
que se expande desde el sur con Sinaloa, a la franja fronteriza con Nogales Arizona. ”El 
saber de mis hijos hará mi grandeza”, es el lema que ofreció José Vasconcelos mientras 
deambulaba por el estado recordando tal vez en sus paisajes lo que escribió en el Ulises 
Criollo en 1935. El lema fue reconocido legalmente el 21 de junio de 1945. La casa de 
estudios es un  ejemplo, de como el transcurso de los años fue ampliando recintos en las 
universidades a partir de nuevas disciplinas, al extender sus espacios a los llamados 
campus. En este caso, el último en Ciudad Obregón, que está dedicado al sector salud. 
De 17 rectores que ha tenido, 8 han sido egresados de sus propias aulas e incluso uno de 
estudios externos, Luis Encinas Johnson, había sido rector de esa universidad, antes de 
ser gobernador. La vinculación entre la academia y la política, en ese caso, siempre fue 
con el PRl.  Como en todas las universidades públicas, crece la demanda anual de 
estudiantes y en este curso entraron 9 mil alumnos de todos los entornos de Sonora, pese 
a la amenaza de crisis que se advierte en el país. UNIVERSIDADES MEXICANAS Y LAS 
HUELLAS DEL PRI Aparte de Vasconcelos, han pasado por ahí grandes personajes. Uno 
de ellos el poeta tabasqueño Carlos Pellicer que si bien fue contratado por el estado, 
delineó una sala del ahora museo  universitario y desde luego Elena Poniatowska y 
Edmundo Valadés, honoris causa en  literatura, que de hecho también le tocaba a Carlos 
Fuentes post mortem, ya que murió poco  antes de la entrega. El festejo del ochenta 
aniversario fue adecuado a la grandeza del evento: premios para los mejores alumnos. 
Las ocho décadas  de una casa de estudios que florece en Hermosillo como una 
minúscula ciudad, han causado tal impacto , que ya trabajadores y sectores de alumnado 
reviven una lucha que tiene muchos años: la búsqueda de la democratización en la 
elección de rector a partir de una nueva ley orgánica. 
 
 
 
 
 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-opcion-104/


 
 
 
 
 La protesta ante una administración que está ahora en manos de una mujer, la rectora 
María Rita Plancarte, puede no ser directamente dirigida a la casa de estudios, sino al 
claro repudio a la ley actual que fue creada hace 31 años por el priista Manlio Fabio 
Beltrones, ex presidente del PRI nacional y ex del del Sonora y ex gobernador de ese 
estado. Las huellas del PRI que están  presentes en casi todas las universidades del país, 
principalmente en la más importante, la UNAM, se encuentran aún en un estado que ha 
sido gobernado una vez por el PAN y ahora por Morena, y el resto por  gobernadores del 
PRI. Diecisiete desde 1943. TODO LO ILUMINA, LIBRO QUE SINTETIZA LO QUE 
PUEDE SER UNA UNIVERSIDAD  El 20 de este mes será presentada la síntesis de la 
historia de esa universidad, que además de conflictos laborales y estudiantiles como 
todas las universidades, ha resentido el ingreso a petición, del ejército mexicano, en 1967. 
Para algunos fue un  prolegómeno del 68, pero para otros, una incitación empresarial para 
repudiar a un gobernador que no querían y que había sido impuesto desde el centro por el 
gobierno federal· El que ellos querían, también había sido impuesto con anterioridad del 
centro.  Había pues, un contrasentido en estos representantes  del capital, pero el 
problema es que involucraron a estudiantes, maestros y gente del pueblo. La síntesis de 
la historia de la casa de estudios fue hecha por el escritor Carlos Moncada Ochoa, 
personalidad de las letras y el periodismo que ya hizo en su momento la historia de la 
universidad, un reflejo de lo que vive el estado del  norte en la cultura y la política, insertas 
en una casa de estudios, en cinco tomos. El libro que presentará como parte de los 
festejos, actualiza datos y plantea con más claridad lo que puede ser el futuro de las 
universidades en México. El autor que ha escrito alrededor de 60 libros, novela  ensayo, 
cuento y ha incursionado en textos sobre periodistas asesinados, editados por Grijalbo, 
escogió para su nuevo libro el título Todo lo ilumina (UNISON 2022), para volcar en esa 
frase poética, lo que puede significar una universidad. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/libros-de-ayer-y-hoy-156/ 
 


